

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-
 ponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Preço de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inser-
 ciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 18 de Agosto de 1887.

N.º 1.838.

SECCION POLITICA

¡QUE VAYA A CUBA!

¡Bah! ¡Tambien creemos nosotros que el general Salamanca no quiere ir á Cuba! Si quisiera ir, no amontonaría antes todo linaje de obstáculos á su marcha con las famosas manifestaciones que ha hecho públicas un colega madrileño, y si quisiera ir para moralizar la podrida administracion antillana, no pregonaríamos antes á son de timbales y clarines que iba á enviar á España bajo partida de registro á los altos funcionarios que remesan dinero á altos políticos de la corte.

Si la policia y los jueces instructores anunciasen de antemano, públicamente, los golpes que iban á dar contra los criminales, quedarían lucidos. Esas cosas se hacen y no se dicen. La moral quiere obras y no palabras.

Por otra parte, los altos funcionarios de Cuba y los altos políticos de Madrid, no sólo están avisados del peligro que les amaga, sino advertidos de que les conviene impedir la marcha á Cuba del general Salamanca, y no sabemos si la del famoso En Pere Antonio Torres, nombrado por aquel secretario general del gobierno. Luego todo esto parece revelar que ó el general ha obrado inconscientemente ó ha tratado de impedir su marcha á Cuba.

Pero si el gobierno le releva, dirá la gente maliciosa que lo hace para evitar que el general Salamanca moralice la administracion antillana, y si no lo releva dirá otra gente maliciosa que el ministro de Ultramar ha quedado á los piés del general. Por todas partes hay cien leguas de mal camino: pero nosotros, entre uno y otro mal camino, escogeríamos el de obligar al general Salamanca á que se encargue del gobierno de la isla y realice su programa moralizador con el auxilio de En Pere Antonio Torres, de feliz recordacion en Valencia.

Si al hacerlo así, sufre el gobierno algun desperfecto grave en su prestigio, merecido se lo tiene, puesto que no de ahora, sino desde el tiempo del general Jovellar, viene tragando saliva el ministerio ante las arrogancias y los ataques del general Salamanca, lo mismo cuando este ejercía el cargo de director general, que despues de su relevo. Que ahora siga tragando saliva ante el capitan general de Cuba, la opinion no lo extrañará, acostumbrada co-

mo se halla al espectáculo; ni el daño inferido al principio de autoridad crecerá gran cosa con una abdicacion más, ni para lo que resta de vida á este gobierno, debe andarse con grandes escrúpulos en punto á su fuerza y su prestigio.

Así, pues, la peticion menos mala es dejar las cosas como están, y obligar al general Salamanca á que vaya á Cuba y nos moralice aquella administracion con el importante auxilio de En Pere Antoni.

Aquí nos quedaremos con las manos en alto para aplaudir frenéticamente los prodigios que van á realizar el general... y en Pere Antoni.

(Mercantil Valenciano.)

El movimiento republicano en Portugal

Un ex-diputado al Parlamento lusitano, el Sr. Rodriguez de Freitas, ha publicado en «La République Française» un largo artículo, acerca de los progresos del partido republicano en Portugal.

Son tan escasas las relaciones de España con la vecina nacion, que para la mayoría de nosotros es completamente desconocida la marcha política del pueblo portugués.

Por ello creemos de interés extraer las noticias del Sr. Rodriguez de Freitas.

Empieza el artículo recordando la fuga de Juan VI al Brasil, poco despues de la invasion francesa, y su establecimiento en Rio de Janeiro, dejando al país en manos de los franceses y de los ingleses; el regreso del débil rey, y su traicion á la Constitución que había jurado, de lo cual nació un primer movimiento de protesta contra la monarquia.

Siguen las intrigas de la repugnanté Carlota Joaquina de Borbon, auxiliada por su hijo D. Miguel, quien traidor como D. Juan, se hizo coronar rey, despues de haber jurado obediencia á su hermano D. Pedro, y á D.ª Maria su sobrina.

Los partidarios de estos dos principios fueron perseguidos por D. Miguel, con una crueldad y un encarnizamiento comparables á los de los apóstolicos españoles.

Bajo el reinado siguiente de D.ª Maria,—esposa y madre incomparable—los que habían emigrado llevaron á Portugal ideas nuevas de progreso y de libertad, que no compartía el gobierno y que infundían cierto temor al pueblo, sumido en la ignorancia, aunque héroe defensor de su independencia. Passos Manuel, uno de los mas antiguos *leaders* del partido popular, no era tampoco republicano, sino que á semejanza de Lafayette, quería una monarquia liberal. Las resistencias de la reina provocaron revueltas innumerables, y tan peligrosa creyó la soberana su situacion, que pidió auxilio á España, Francia é Inglaterra, contra su propio pueblo.

En 1848 se fundó en Lisboa un club republicano que habría ejercido gran influencia si hubiese tenido

mejor éxito la revolucion francesa. Al principio fué dominado el movimiento anti-monárquico, pero era tan potente, que la reina hubo de ceder y aceptar una Constitución liberal en 1851. Desde entonces hasta el advenimiento del rey actual, Luis I, hay poco notable en el movimiento republicano. D. Luis es uno de los reyes que han sufrido mayores ataques por parte de todos los partidos; ni su vida privada se ha salvado.

Los progresistas dijeron que no había cumplido sus deberes constitucionales, y que era suya, en gran parte, la culpa de la decadencia lamentable de la patria. Pero los periódicos decían aún más, á veces sin sombra de verdad: que bajo el manto real se escondían ladrones, que el rey favorecía una faccion, á la que daba dinero, que echaba á los ministros que no obedecían las órdenes de la camarilla de palacio, y, en una palabra, que el rey era el principal autor de las desdichas del país.

Dos ataques de los progresistas desacreditaron la realeza, y provocaron la eleccion del primer diputado republicano, que fué el autor del artículo, señor Rodriguez de Freitas, elegido por Oporto en el año 1878.

Mas los progresistas, así que alcanzaron el poder en 1879, dejaron de lado las reformas democráticas, ahogando en el Parlamento toda discusion que pudiese demostrar la apostasia. De esto nació su impopularidad, y á los veinte y dos meses se retiró.

En las elecciones siguientes, los progresistas, que pretendían heredar las doctrinas de los antiguos políticos del partido popular, se unieron con los regeneradores ó conservadores, para impedir el triunfo de los candidatos republicanos; cuando éstos eran los que segun los progresistas dilapidaban la riqueza nacional con la proteccion del rey.

En 1886, los progresistas formaron nuevamente gabinete, y otra vez esos pseudos-liberales dieron signos de debilidad en sus relaciones con la corona, y se esforzaron en aplastar al partido republicano en las elecciones del último Marzo.

Lisboa, sin embargo, ha elegido dos diputados republicanos, y si fué derrotado el sábio profesor y secretario perpétuo de la Academia de Ciencias señor Latino Coelho, candidato á la Alta Cámara, fué una derrota honrosa que será reparada en las próximas elecciones.

En las provincias aumentan desde 1836 los votos anti-monárquicos, mientras las influencias monárquicas van decreciendo. Además de los republicanos militantes, muchos monárquicos aceptan la forma verdaderamente democrática de gobierno si se les garantiza la conservacion del orden.

En Lisboa tienen los republicanos sus clubs y sus periódicos, y con frecuencia celebran *meetings* de propaganda.

En Madera fué elegido un republicano en 1882, y si ha perdido en las últimas elecciones ha sido gracias al sinnúmero de coacciones y arbitrariedades de los agentes del gobierno, que no lograron, sin embargo, impedir que tuviese notable mayoría en varios distritos. En Oporto, la segunda capital del reino, ha sido elogi-

do dos veces un candidato republicano.

Los republicanos han sido perseguidos con violencia, y se les acusó tambien de salirse de la legalidad; más el primer ministro, Luciano de Castro, hubo de declarar en la Cámara que el partido era perfectamente legal. No hace mucho tres periodistas republicanos fueron presos por una manifestacion relativamente moderada, cuando muchos monárquicos que habían insultado públicamente al rey no han sido molestados en lo más mínimo.

En resumen, el movimiento republicano crece contiguamente. Desde 1868, se ha intertado dos veces adaptar á la monarquia los principios democráticos, los «reformistas», primero, y los «constituyentes» despues, con uno de los más distinguidos jurisconsultos de Portugal al frente, el señor Dias Ferreira.

«Pero éste no era simpático al rey,—dice el Sr. Rodrigues de Freitas—ni tenía empleos ni condecoraciones que distribuir, y le fué imposible hacerse popular.»

Cree el autor del artículo que el partido republicano no desaparecerá; los progresos de la razon humana, la difusion de la instruccion hacen esperar el advenimiento de la República en el porvenir, mientras se van descomponiendo los partidos monárquicos; que con sus persecuciones han obligado al partido republicano á constituirse en partido militante.

«Estamos obligados á demoler en vez de construir,—termina diciendo el Sr. Rodrigues de Freitas.—Es una desgracia para un país débil y atrasado como Portugal, porque ello implica la pérdida de una energia que podria ser mejor empleada. Pero encuentro un consuelo en tal desdicha; los republicanos obligados á luchar por sus principios se agarrarán á ellos con mayor tenacidad.»

El coronel Arolas

Un periódico de Filipinas publica una extensa y curiosa biografía del bravo gobernador militar de Joló, señor Arolas, bajo cuya direccion se habían de realizarse los gloriosos hechos de armas de Maibung y Tapul. De ellas tomamos los siguientes datos:

Nació el Sr. Arolas en 1841, de una familia ilustre, alguno de cuyos individuos se ha distinguido notablemente en las letras.

En 1857, terminados sus estudios en el Instituto de Valencia, ingreso en el ejército como cadete de cuerpo demostrando ya entonces grandes aptitudes para la carrera militar, formando parte en 1859 de la primera division del ejército expedicionario de Africa mandada por el general Echagüe, donde obtuvo el empleo de teniente con grado de capitan y dos cruces de San Fernando por méritos de guerra.

Postergando más de doce años el que tan héroeicamente se había batido en Africa, y viendo aventajarle en la carrera individuos sin historia ni méritos de ninguna clase, aparece en 1874 nombrado coronel y mandando un regimiento en Madrid.

Otros doce años trascurrieron sin

que á pesar de sus grandes servicios al ejército adelantase un solo paso en su carrera el coronel Arolas, hasta que en 1885 fué destinado á la secretaría de la subinspección de infantería de Filipinas.

No se sabe por qué causas, pero indudablemente sin gran deseo de favorecer ni mejorar la situación del Sr. Arolas, nombróle el general Terreiro gobernador de Joló, en ocasión en que ni á su salud ni á sus legítimas esperanzas profesionales podía convertirle aquel cargo, ni por lo escaso de la guarnición que iba á tener á sus órdenes, ni por lo mortífero del clima.

Sea como quiera, allí vivió algún tiempo el coronel Arolas en estado pasivo, estudiando aquel archipiélago y esperando ocasión de distinguirse y dar elocuentes muestras de su valor y su pericia. Ese momento no se hizo esperar.

Los hechos militares de la toma de Maibung y Tapul, son dos páginas gloriosas, que bastan á inmortalizar el nombre del coronel Arolas.

Ultimamente parece que está acordado el ascenso á brigadier de tan bravo é inteligente coronel. El decreto concediendo tan justa recompensa será redactado en términos muy laudatorios.

Correo de hoy

De El Diluvio:

Madrid 15 Agosto.

Situación imposible

La máquina Singer, aquella silenciosa que según nos contó «La Correspondencia», tenía el gobierno dispuesta para que funcionase este verano en obsequio del país, no ha dejado oír aun el chirrido de sus volantes; todo permanece en el mismo estado en que quedó al cerrarse el Parlamento, de tal manera, que al reanudar sus tareas las Cortes podrá añadirse, á la lista que alguien formó cuando se cerraron, otra completa y larga de las cosas que el gobierno estaba obligado á hacer y que no ha hecho.

Parece que vivimos en una nación venturosa; parece que todas nuestras clases productoras están nadando en la abundancia, al ver la desidia con que el gobierno deja pasar días y días, meses y meses, sin resolver tantos problemas que son de vida ó muerte para el país.

La «Gaceta», á diario, viene atiborrada de nombramientos; de vez en cuando aparecen en sus columnas circulares saturadas del espíritu restrictivo que se observa en aquella célebre de Moret contra la prensa; alguna que otra resolución de competencia entre autoridades de segundo orden; relaciones de gracias concedidas á tales ó cuales sujetos; y esto es todo. Ni un decreto de verdadera importancia para los pueblos, ni una resolución encaminada á dar vida á nuestra moribunda industria. ¡Nada!

Ahí están porción de cuestiones sobre el tapete, esperando la vez que no les llegará jamás en poder de fusionistas.

Leía yo días pasados en las columnas de «El Diluvio» un bien escrito artículo en el que, aludiendo á la ruidosa cuestión del general Salamanca, se tomaba ésta como un pretexto hecho surgir por alguien para que la opinión apartase su mirada de otros asuntos de mayor trascendencia.

Y en efecto, parece como que una mano oculta viene manejando las cosas de tal modo, que lleva y trae la atención allí donde á los propósitos del gobierno interesa.

¿Presentábase con relativa gravedad la cuestión de los alcoholes? Pues ya nadie se ocupa de ello, méri-

ced á los incidentes, sombríos unas veces y cómicos otras, de que ha estado sembrado el conflicto Salamanca.

Se hizo un ridículo simulacro para demostrar que el gobierno se preocupaba por la suerte de las industrias agrícola y pecuaria? Pues enseguida los valudos de cabeza del señor Leon y Castillo, y su viaje á Biarritz, y los consiguientes rumores de crisis, hicieron que se olvidase o de la información agrícola.

Se habló de reclamaciones de nuestro gobierno al francés por el aumento en los derechos de introducción de nuestros vinos? Pues nadie pregunta á estas fechas en qué han quedado tales reclamaciones.

Y las tormentas que han asolado extensas comarcas, y las inmoralidades de los gobernadores de provincia denunciadas por la prensa, y las plagas que consumen á nuestros viñedos, todo está abandonado completamente; aquí lo único que llama la atención es si Moret mira con malos ojos á Leon y Castillo, si este odia cordialmente á Cassola, si los reformistas levantan arcos de triunfo en San Sebastian, ó si los conservadores tienen esperanzas de llegar pronto al poder.

De los siete mil kilómetros de carreteras, cero.

Del impulso que había de darse á las obras públicas para remedio de las clases trabajadoras, cero también....

Peró ahora recuerdo que en tan sombrío cuadro hay un brillante faro en lontananza. Es el señor Moret, que allá en Cádiz estará á esta fecha pronunciando un discurso florido, en el que no expresará, seguramente, los medios que el gobierno ha de poner en práctica para extirpar la inmoralidad; pero, ¡oh! hará un discurso confesando á aquel otro que en Málaga pronunció el Sr. Silvela no ha mucho.

¿No es ridículo, no es irritante esto de que cuando hacen falta medidas oportunas y enérgicas para remediar tantos males, salga un ministro con una peroración cursi intentando contestar á las palabras que hace una quincena pronunciara otro político de la misma laya?

¡Qué hermosos van á ponerse nuestros campos luego que Moret hable! ¡Qué aumento se notará en las transacciones comerciales luego que el ministro de Estado conteste al ex-ministro conservador!...

Otra conferencia

Ahora se trata de una celebrada por el el diputado republicano señor Muro con un apreciable redactor de «El Liberal».

Ha venido de París el referido diputado, y las gentes monárquicas se han echado á discurrir nuevas desavenencias entre los elementos del zorrillismo. Han supuesto una conferencia entre Zorrilla y Muro y han puesto en boca de aquel frases de desaliento. Zorrilla—han dicho—se propone intentar un último movimiento revolucionario. Si fracasa, Zorrilla se retirará por siempre de la política, convencido de que no hay bastantes republicanos en España.

Todo ello es una utimbre de inexactitudes. Muro ha hablado con el redactor corresponsal que tiene en San Sebastian «El Liberal» y le ha dicho explícitamente lo que Zorrilla piensa; y esto, como no podía ser menos, viene á dar al traste con las suposiciones que se han hecho estos días.

Zorrilla, como todo hombre amante de su patria, en lo primero que se fija es en la situación tristísima, por que en lo material atraviesa nuestro país. La inmoralidad administrativa que impera es en su concepto un justificante de la revolución. Podrán los gobiernos prometer y aún hacer en

lo político cuantas reformas quieran; pero ¿no sería un sarcasmo dar el sufragio, y el remedo de matrimonio civil y el Jurado, dejando en cambio entregados los pueblos á esas autoridades sin conciencia que en la impunidad escandalosa encuentran aliente para la repetición del crimen? —NICÉFORO.

Ultimos telegramas de los diarios de Barcelona

Madrid 16, 10 m.

Rusia ha dirigido á las potencias signatarias del tratado de Berlín una nota protestando de que el príncipe Fernando de Coburgo haya tomado posesión del trono de Bulgaria.

Esta nota está redactada en tono fuerte y amenazador, habiendo producido buen efecto en Viena y Londres, lo cual evidencia que el príncipe no obra de acuerdo con Rusia.

Madrid 16, 11 m.

La «Gaceta» publica un decreto creando dos series de títulos de la Deuda perpétua interior y exterior de 100 y 200 pesetas, destinados al canje por otras series.

El canje se verificará á instancia de los tenedores previo el depósito de los títulos dentro el plazo de dos meses.

Se fija en 20 millones de pesetas los gastos de emisión y del canje irán á cuenta de los que lo soliciten.

Madrid 16, 11-15 m.

Anoche en Cádiz dió un banquete la Diputación provincial; el acto estuvo brillantísimo.

El Sr. Moret brindó por los jefes de las naciones representadas en el banquete.

El duque de Génova y los embajadores de Francia é Inglaterra brindaron por el rey don Alfonso XIII, por la Reina Regente de España y por Cádiz.

El alcalde de dicha ciudad hizo un expresivo brindis por Francia.

Después hubo función de gala en el teatro.

En el banquete que hoy dará el Ayuntamiento se pronunciarán discursos políticos, entre ellos el del señor Moret.

Madrid 16, 12-15 l.

Un conservador importante ha escrito una carta afirmando que en la primera mitad de la segunda legislatura comenzará la opinión conservadora una enérgica campaña contra el Gobierno y que en el caso de una inteligencia con los liberales sería preciso elegir nuevas Cortes.

La carta de dicho conservador añade que llegado al poder su partido, se constituirá el siguiente ministerio:

Canovas, presidente del Consejo; Estado, Toreno; Gracia y Justicia, Silvela; Hacienda, Cos Gayon; Guerra, Quesada; Marina, Antequera; Gobernación, Villaverde; Fomento, Pidal, y Ultramar, Vida.

Una vez elegidas las Cortes, el señor Silvela sería presidente del Congreso y el Sr. Eduvayen del Senado, pasando á Gracia y Justicia el señor Pidal y á Fomento el Sr. Isaura.

Parece que serán objeto de una alta distinción por parte del gobierno los duques de Edimburgo y de Génova, el general Cornat y algunas autoridades francesas.

Madrid 16, 12-30 l.

Los conservadores censuran al señor Mártoz porque no ha ido á San Sebastian para saludar á la reina regente.

El Sr. Linares Rivas ha dirigido una carta al general Lopez Dominguez negando que se halle en desacuerdo con él.

París 16, 5-10 l.

Mr. Florens y el Sr. Albareda se avistarán el sábado para continuar las negociaciones relativas á la exportación de nuestros caldos.

Parece que el ministro de agricultura ha desechado las pretensiones de los cosecheros franceses para que se permita encabezar los vinos con alcoholes extranjeros.

Entre los repugnantes emigrados españoles nótese mayor animación que de costumbre.

El príncipe Fernando de Coburgo ha jurado la Constitución búgara.

Madrid 16, 4-30 l.

Esta mañana ha fundeado en Gibraltar la escuadra inglesa mandada por el duque de Edimburgo.

Madrid 16, 6-45 l.

Los señores Balaguer y Salamanca han celebrado una cordialísima conferencia. Los amigos del general insisten en que saldrá el 27 para Cádiz, embarcándose el 30 para Cuba.

El gobierno se propone conceder altas distinciones á los duques de Edimburgo y Génova y al general francés Cornat.

Londres 16, 3-45 l.

El gobierno ha recibido una nota de Rusia, dirigida á las potencias signatarias del Tratado de Berlín, protestando contra la ocupación del trono de Bulgaria por el príncipe Fernando de Coburgo. Se considera el acto como una violación de aquel tratado y como un reto arrojado á la faz del sultan y de las demás potencias.

El «Nord» de Bruselas, órgano ruso, dice que el Czar no reconocerá jamás al príncipe Fernando. El mismo periódico rechaza en nombre del gobierno ruso el homenaje tributado por Mr. Deroulede al periodista Kalkoff en nombre de la liga de patriotas.

Se afirma que el gobierno ruso está resuelto á intervenir militarmente en la Bulgaria, fundado en las mismas razones expuestas en la nota.

Bruselas 16, 4-30 l.

El rey ha inaugurado en Brujas, las estatuas de los patriotas flamencos Breydel y Docominck, pronunciando un discurso lleno de alusiones al servicio militar obligatorio.

Berlin 16, 6-15 l.

La guarnición de Sofía ha jurado fidelidad al príncipe Fernando.

Stambuloff ha sido nombrado presidente del nuevo ministerio.

El embajador de Alemania continuará en Sofía representando á su gobierno.

MAHON

LA PRUDENCIA Y EL DUELO

Nadie que sepa Derecho Natural, nadie que tenga respeto á las leyes, nadie que no sea un *fantoche*, nadie en fin, que tenga ideas religiosas, puede preconizar el duelo como salvaguardia del honor; porque ¿quién dudará, que la fuerza no es capaz de acallar las calumnias, ni castigar las injurias? Tan cierto es esto, que nuestros lectores habrán visto delineados tipos y caracteres en todas las obras maestras de los grandes novelistas que demuestran claramente los mil medios de salvarse de esa bárbara costumbre.

He aquí uno descrito por Federico Soulié allá por el año 40 y que cualquiera diría que se escribió antes de ayer.

«Hemos conocido (dice Soulié) un infeliz que gozaba, escribiendo en su diario alguna calumnia dirigida al primer hombre honrado que su imaginación le sugería, escrita ya la injuria se imprimía; el inocente la leía, levantaba el grito á los cielos, iba en busca de un amigo, tomaba sus pistolas y una espada y se encaraba con el libelista; le pedía una satisfacción; mas el otro se le reía en sus barbas; insultábale; la carcajada del segundo era mas estrepitosa; llama-

hale cobarde, el cobarde se encogia de hombros; le apaleaba, el apaleado gritaba *ladrones, ladrones*. Satisfecho de su venganza, retirábase el hombre honrado, creyéndose tranquilo después de esta corrección; á la mañana siguiente el diario insertaba un nuevo insulto, una nueva injuria; igual furor, igual visita, igual burla, igual insulto; en esta segunda visita el calumniado escupía al calumniador en el rostro, creyendo por este medio haber concluido ya. El calumniador esperaba la salida del ofendido y al día siguiente una injuria mas cruel é infame, acompañada de un artículo *antidueñista*. A tan repugnante obstinación, he visto ciudadanos pacíficos pedir el modo de imponer silencio á este miserable. Calmábase luego, pues habían hallado un medio para vengarse. La noche del mismo día esperaban á mi hombre en la esquina de una calle, lo cogían por el cogote y le median las espaldas de arriba abajo, no dejándolo sino después de haberle roto el brazo derecho. Mas he aquí, que el bribon sabía escribir con la mano izquierda y el insulto cotidiano aparecía aún. ¿Qué hacer en este caso? Callarse, escribir, ó convertirse en asesino. Hasta aquí Soulié.

¿Hay quien se atreva á decirnos que no es este uno de los mejores caracteres que Dios ha echado á este mundo? Esto es prudencia y valor. Prudencia, porque no se queja á los tribunales para que no pusieran precio á las palizas que le administraban, y valor, porque insistía en sus canalladas hasta causar al paciente.

Hoy encontramos estos tipos pero ya degenerados, pues les falta la prudencia y les sobra el valor.

Segun tenemos entendido, son 12 ó 14 los individuos del cuerpo de seguridad y vigilancia con que cuenta esta ciudad.

Mucha seguridad y mucha vigilancia nos parece esto para una población como la nuestra; mas ya que efectivamente este contingente existe, ¿no le parece al Sr. Trémol que obraría divinamente si encargara á alguno ó algunos de dichos individuos que averiguasen si es cierto que en Mahon se juega?

Porque segun de público se dice hemos vuelto á las andadas, y ya sabe el Sr. Trémol que *vox populi...*

Por los agentes de la Alcaldía se ha mandado retirar esta mañana del mercado una perdiz en estado de descomposición; tambien se han decomisado las medidas del sistema antiguo con que se despachaba la leche en un establecimiento.

Dícese que el Regimiento de Infantería de Filipinas que guarda esta plaza, será en breve destinado á Navarra.

No sabemos qué fundamento pueda tener la anterior noticia.

Anoche sufrió la temperatura un brusco descenso debido al fuerte viento N. que se dejó sentir á eso de las 12; hoy, aunque ha calmado ya por completo, no se deja sentir el calor asfixiante de estos últimos días.

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento, los señores tenientes de Alcalde saldrán en breve á girar una visita á todos los establecimientos de bebidas de sus

respectivos distritos, á fin de averiguar si en alguno de ellos se vendan adulteradas con el alcohol amílico.

A los espendedores de artículos adulterados se les aplicarán las penalidades preceptuadas en la Real Orden circular de 28 de Julio próximo pasado.

Anoche un pobre jornalero, al ir á poner petróleo á un quinqué tuvo la desgracia de que el espresado líquido se le inflamara quemándole un brazo y parte del pecho.

Gracias á los pronto socorros de una hija suya y los de algunos vecinos pudo librarse de riesgo mayor.

Aviso á los que arreglan los quinqués con auxilio de otra luz ó cuando guardan el calor de haber estado antes encendidos, pues conviene que las luces se arreglen de día.

Después de una larga y penosa enfermedad, ha fallecido en la mañana de hoy nuestro distinguido amigo el pundonoroso militar don Eusebio Lafuente y Martínez.

De afable y exquisito trato el señor Lafuente se había captado en esta ciudad generales simpatías, siendo su muerte vivamente sentida por sus numerosos amigos.

Reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

Ayer no llegó, dice «El Palmesano» del viernes, el Alcalde de Mahon Sr. Vidal, como se había anunciado, á pesar de haberlo llamado telegraficamente un personaje de esta con el objeto de celebrar una conferencia en la que se susurraba se debían tratar asuntos relacionados con las elecciones de diputados provinciales que dentro breve tiempo tendrán que efectuarse en la isla vecina.

Pero es el caso que el Ayuntamiento de Menorca no dispone de fondos bastantes para sufragar gastos de viaje, y hé aquí como por esta vez tienen que dejarse en suspenso los planes en proyecto.

Si esto resulta cierto, tenemos que confesar que es mucha la travesura de los ediles mahoneses.

El establecimiento Salas calle de Hannover 11, se ve cada dia mas favorecido por el numeroso público que acude á aprovechar los dias de la fabulosa rebaja que en todos los géneros ha establecido, y que nosotros anunciamos el viernes y sábado de la semana anterior.

Conviene visiten el espresado establecimiento aquellas de nuestras lectoras que no lo hubiesen hecho ya, seguros de las ventajas que podrán obtener.

Dice «El Pais» de anteayer: «Esta mañana ha sido botado al agua desde el varadero de este puerto el pallebot «Estrella» cuyo naviero es D. Lucas de la Torre. El acto ha sido muy interesante por la seguridad y rapidez del movimiento cuyos preparativos se habían dispuesto hábilmente, gracias á la pericia de los maestros constructores. El Sr. de la Torre puede felicitarse en poseer uno de los buques que figurarán en primera línea de los de esta matrícula.»

La música del regimiento de Filipinas tocara esta noche de 9 á 11 en el paseo de la Esplanada las piezas siguientes:

- 1.ª Pasa doble «El Filipino», por Perelló.
- 2.ª Mazurka «La Bella», por Valteufou.
- 3.ª Séguidillas «Sangre Madrileña» por Milpáger.
- 4.ª Retreta austriaca, por Keler-Bila.
- 5.ª Tango de «La Gran Via», por Ch. y V.
- 6.ª Wals «El Cantábrico», por Jarbach.

De «El Isleño»:

«A pesar de que el eclipse de sol del próximo dia 19 de los corrientes no será visible en España, y de que, como invisible, lo anuncian los calendarios de estas islas; debemos hacer constar que nuestros hermanos los menorquines podrán disfrutar algunos momentos de tan grandioso espectáculo, como eclipse parcial.

El sol saldrá sobre el horizonte á las cinco horas y quince minutos y como el eclipse terminará en Mahon á corta diferencia á las cinco horas y veinte y dos minutos, podrán los aficionados de esa ciudad subir sobre los vecinos cerros desde los cuales se ve nacer el sol sobre el horizonte del mar y presenciar una parte del eclipse.»

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» fondeado á las doce y media de esta tarde:

De Barcelona

D. José Torres, un señor oficial y esposa, un músico de 1.ª y esposa, Mariana Roselló, Camila García, Pedro Calles, Juana Sanchez, Esperanza Pons, Vicenta Marcelo, un soldado, Leon Rusean, Valentina Triay y una hija, José Colom, Marcos Blanquet.

De Alcudia

D.ª Apolonia Capó y una hermana, José Humbert, Eusebio Estada, Francisca Roselló y una hermana, Gerónimo Sirvent, Maria Humbert, Miguel Salom, Maria Femenias y una hermana, Antonia Palou, una hermana y 2 niños, Juan Pons, Miguel Mayrate, un teniente de la guardia civil, un guardia civil, Jaime Carrió, Lorenzo Monroels, Juan Sastre, Pedro J. Vives, José Gonzalez.—Total 41.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 17

De Nuevitas berg. gol. «Cid Campeador», cap D. Salvador Tés, con 7 trip., 2 pas., caoba y efectos.

De Cienfuegos berg. «Amistad», capitán D. Evaristo Roger, con 11 trip. y azúcar.

Dia 18

De Barcelona vapor correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 20 trip 41 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 18

Para Ibiza laud «Estrella», patron José Cardona, con 5 trip. 3 pas., y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 18.

S. M. la Reina ha visitado el convento de Miracruz (Pasajes).

El general Salamanca ha conferenciado con el Ministro de Ultramar señor Balaquer, el cual no dimitirá. Dúdase sin embargo de que el señor Salamanca vaya á Cuba.

Rusia ha invitado al Sultan á ocupar la Bulgaria. El Sultan le ha contestado diciéndole, que segun el tratado de Berlin, corresponde resolverlo á las potencias.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mercadal

Acordada la pública subasta de las obras de construcción del nuevo puente sobre el torrente del predio Monpalau, se hace público por medio de este anuncio, que dicha subasta tendrá efecto en estas Casas Consistoriales el dia veinte y uno del actual á las once de su mañana con sujeción al pliego de condiciones al efecto aprobado y que obra de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Mercadal 15 de Agosto de 1887.—El Presidente, Bartolomé Torres.—P. A. del A., Antonio Sintes, Srio.

Alcaldía de Mahon

La festividad de San Clemente se celebrará el próximo domingo 21 del corriente con bailes y carreras que tendrán lugar en la aldea de San Clemente, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalente valor.

Dichas carreras empezarán á las cuatro y media de la tarde del referido dia 21, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.ª Para ganar el premio será requisito indispensable que, á lo ménos, entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el «sus» el Sr. Presidente cuando esten en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el «sus» paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

3.ª Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgarmente «tancar») no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

4.ª Las caballerías que se presenten á disputar el premio, deberán reunir las condiciones necesarias para la carrera, á juicio del Sr. Presidente.

Mahon 18 Agosto 1887.—J. Vidal.

ARRIENDO DEL TEATRO

El dia 20 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta de arriendo del Teatro principal de esta Ciudad durante el año económico de 1887-88 con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de la Corporación municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no se admitirá postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá depositarse en la caja municipal la cantidad de ciento cincuenta pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.


Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 17 Agosto de 1887.—El Alcalde Presidente, J. Vidal.

Modelo de proposicion

D..... vecino de..... segun cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del teatro de esta ciudad durante el año económico de 1887-88 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).



D. ANTONIO PONS MERCADAL

Ha fallecido en la tarde de hoy
á LA EDAD DE 71 AÑOS

E. P. D.

Sus desconsolados hermanos, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos, tan sensible como irreparable pérdida, les ruegan tengan presente el alma del finado en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar mañana por la mañana á las nueve.

El duelo se da por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, San Jorge 23.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Banco de Mahon

La junta de gobierno de este Banco acordó en la sesion del día 12 del actual que la cantidad máxima que en lo sucesivo podrá ingresar cada impo- nente en la caja de ahorros, sera solo de 100 pesetas mensuales.

Mahon 16 Agosto 1887.—P. A. de la J. de G., José Vinent, Srio.

Hallazgo

El cochero de Alayor Sebastian Camps (n) Galliné se encontró dentro del coche un chal negro de crespon y lo entregará á quien manifieste ser su dueño.

SEGURO POPULAR

Títulos de 500 pesetas cada uno y primas mensuales de 1 peseta 50 céntimos y de 2 pesetas CON OPCION AL PAGO ANTICIPADO POR SORTEO

LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona
PROSPECTO GENERAL

El Seguro Popular tiene por objeto favorecer el ahorro entre los empleados, obreros, artistas, comerciantes, agricultores y demás personas que se dedican á otras profesiones.

Estos seguros se hacen por títulos de 500 pesetas con opción al pago anticipado por sorteo, y por medio del pago de primas mensuales.

Este seguro comprende dos distintas combinaciones. La primera serie A tiene por principal objeto la constitucion de un capital en provecho del suscriptor si vive, al vencimiento del contrato.

La segunda serie B (mixta) tiene por fin no solo la constitucion de un capital para una época determinada, sino además el pago de este mismo capital en el caso de fallecer el asegurado, si el fallecimiento tuviese lugar antes de vencer el plazo convenido en el contrato.

Para más detalles dirigirse al representante en esta isla D. Pascual José Hernandez, Mahon, Arravaleta, 3.

El Arca de Noé

2, Hannover, 2

Se han recibido un estenso surtido de artículos procedentes de las mejores fábricas de Inglaterra y París, entre ellos el tan celebrado

Queso de Chester

que se expende á 75 céntimos de peseta la libra de 400 gramos. Los ricos Bombones al fondant, las acreditadas galletitas inglesas y el fino thé negro de Souchong, que se venden á precios reducidos, como tiene acreditado el establecimiento

EL ARCA DE NOÉ

LA AURORA

ZAPATERIA DE BARTOLOMÉ PONS

Hannover 43, Mahon

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado lo mismo cosido que clavateado.

También se fabrican á la medida y á precios con- cionales.

Véndese también cortes de todas clases aparados y sin avarar.

Las personas que honren dicho establecimiento buedarán satisfechos de la elegancia, solidez y baratura de dicho calzado.

Fonda Balear

DE
PASCUAL ALERANY
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

Aprendiz

Se necesita uno de 11 á 14 años de fuera de la po- blacion.

BAZAR CANET Y PONS

Tercianas y cuartanas

Con la Poción Febrífuga se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el

prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.
Para tercianas 5 pesetas y 10 para cuartanas.

Esencia de Zarzaparrilla

concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarzaparrilla falsas, que se expenden á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarzaparrilla concentrada, se tocan luego de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cént. de pe- seta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100.
Los pedidos á Juan Hernandez, farmacia en Alayor.

Administracion de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

LOTERIA ESPECIAL

Autorizada por ley de 5 de Junio de 1887, inserta en la «Gaceta de Madrid» de 7 del mismo, con destino á los gastos de la Exposicion Maritima Nacional, que se ha de celebrar en Cádiz.

Queda abierto en esta Administracion el despacho de billetes para el sorteo que se verificará en Madrid el día 3 de Noviembre de 1887.

Constará de 13.000 billetes al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á 25 pesetas; los premios serán 787, importantes 2.184.000 pesetas, distribuyéndose de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	500.000
1 de	200.000
1 de	100.000
3 de 20.000	60.000
7 de 10.000	70.000
11 de 5.000	55.000
32 de 2.500	80.000
725 de 1.500	1.087.500
2 aproximaciones de 7.000 pesetas para los números anterior y posterior al que obtenga el premio de 500.000.	14.000
2 id. de 5.000 id. para los números anterior y posterior al de 200.000.	10.000
2 id. de 3.750 id. para los números anterior y posterior al de 100.000.	7.500
787	2.184.000

Mahon 12 Agosto 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase n.º 5.—Mahon (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 27 de Agosto de 1887.

Ha de constar de dos series de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, á distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
14 de 2.500	35.000
1.000 de 300	300.000
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 aprox. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000.	29.700
2 aproximaciones de 2.500 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	5.000
2 id. de 1.500 para el premio segundo	3.100
1.220	547.500

Mahon 17 de Agosto de 1887.—El Administrador Diego de la Torre.

Subasta

El día 22 del corriente, á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal y á voluntad de su dueño, en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 5 y 7 de la calle de Buen Aire de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el expresado despacho.

Subasta

El día 18 de Setiembre próximo á las once de la mañana se venderán en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (calle del Rosario n.º 20) los predios Binidauá y Son Ermitá del término de Ferrerías, y la casa n.º 13 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sujecion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas. Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca. Dolor de muelas, Caries,

hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Agencia de Materiales

DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se expenden á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.

Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.

Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.

Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. id.

Idem de Sittentium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.

Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbadas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrrás, etc.

Capotes impermeables de varias medidas.

Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:
IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.